
「『臺南計畫C211標臺南北段地下化工程』長榮地

下道封閉交通改道說明會（第2次）」紀錄

一、時間：108年9月17日（星期二）下午7時00分整

二、地點：臺南市北區大光國民小學風雨球場

三、主席：黃處長鳳岡          紀錄：梁恊勝

四、出席及列席人員：詳會議簽名單

五、主席致詞：

       歡迎各位里民今晚來參加今天的說明會，我們在上個

月8月10日舉辦1次說明會，出席鄉親有提出一些意見，我

們在聽取意見之後，已與主管的臺南市政府交通局及五分

局研議討論，將交通維持計畫再檢討、修正及更精進。

       本次是再對鄉親做一個說明，讓大家知道長榮地下道

配合地下化工程辦理封閉的各項改道措施，並且聽聽各位

鄉親的意見，主要是因為這工程有他的急迫性，如果一直

延宕，對整體交通影響將會更漫長，故設定預計將於10月
下旬進行交維改道，然而今天鄉親所提出之問題，一定會

在這個時間內做解決，並會以最大之能力及滿足最大人員

需求之原則處理。

六、長榮地下道封閉交通改道簡報：略。

七、意見交換與回應：

(一)許議員至椿意見：

１、書面資料文字太小，看不清楚。

２、圖示局部改道之箭頭為引導還是單行道？改道範圍

之北園街及實踐街平交道，平日交通量就非常大，

交維改道恐造成周邊交通更大雍塞，建議設置線上

…
…

…
…

…
…

…
…

…
…

…
…

…
…

…
裝

…
…

…
…

…
…

…
…

…
…

…
…

…
…

…
訂

…
…

…
…

…
…

…
…

…
…

…
…

…
…

…
線

…
…

…
…

…
…

…
…

…
…

…
…

…
…

…

第１頁 共１１頁

10
86

50
09

53



緊急應變人員，就交通狀況及義交指派辦理危機處

理。

３、請說明長榮路鋼便橋之東西端起點位置，坡度又是

多少？會不會影響長榮路五段246巷巷口進出。

４、既然長榮路地下道兩側之側車道及迴車道均保留維

持通行，建議長榮鋼便橋完成後，將地下道填平改

設平交道，讓民眾通行。

回應說明：

１、將另製作發放施工通知及改道措施圖。

２、交維開始時會設置緊急應變處理機制，隨時處理發

生的狀況，並與交通局、五分局、區公所及相關里

長建立溝通平臺。

３、鋼便橋東側自長榮路187巷至西側長榮路246巷止，

全長250公尺，且必須要跨過電車線，並維持與電車

線之最短安全距離，所以坡度約為10%，因東西兩

側之起坡點均為既有地下道之橫向排水溝格柵，所

以鋼便橋不會妨礙長榮路五段246巷巷口進出。

４、原來鐵路是走平面的，而民眾的車輛是走地下道由

下面通過，今鐵路要地下化，同時施工期間也要維

持鐵路運行，所以我們先把車輛穿越鐵路的地下道

改為高架之臨時鋼便橋，並在原來的鐵路旁邊施作

鐵路地下化工程，完成包括連續壁及地下隧道結構

體後，就把原來跑在地面上的火車移到地下，再將

原來的道路封閉，拆除鋼便橋，這時民眾的車輛就

可以走平面道路。因為要施作地下化工程，且鄰近

原有鐵路，所以無法再設置平交道，故設置鋼便橋

確實有其必要性，我們一定會用盡最快的速度完

成，恢復長榮路通行。
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(二)陳姓民眾意見：

１、 請問局部改道措施往永康方向改道路線中，在北園

街87巷右轉北園街或北園街左轉北園街87巷區段是

雙向或單向行車？因為那區段路邊都可以停車，而

且平時都停很多車子，會車非常困難，如何紓解交

通。

２、請問局部改道措施往長榮路方向改道路線中，在北

園街87巷右轉無名巷（黃記古早肉包店對面）處，

因該無名巷狹小只能讓1台車進出，無法讓2台車會

車，而且平時大概1個月至少就會發生2-3起車禍，

改道之後車流量增多雙向行車會不會有問題？更會

經常發生車禍？

回應說明：

１、本處於108年8月27日邀集交通局、警察局、區公所

及相關里長會勘，改單行道確有困難及造成住戶不

便，故同意採維持雙向通行現況方式辦理改道，而

且以不增加民眾負擔條件下不增畫紅線，並配合於

臺南市北區精忠街28巷與和緯路一段路口新增臨時

停車場，將加強宣導利用新增臨時停車場停放。

２、黃記古早肉包店對面有無名巷及長榮路五段76巷2條
巷弄，初步規劃是採1進1出方式疏導，但還是要請

環保局及區公所先行協助排除花盆、腳踏車及金爐

等路霸。

(三)黃姓民眾意見：

１、依據市府交通局9月12日公佈之長榮路地下道封閉

前、後暨鋼便橋啟用後之交通量調查及交通流量數

據分析資料，鋼便橋啟用後之服務水準預估為E級，

而且鋼便橋啟用之後這些交維設施是否都要撤掉
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了。

２、請問還會再開說明會讓我們就地下水位及引道口噪

音問題提問嗎？

回應說明：

１、這個區域整個的服務水準為D級，本來就沒有很

好，為了施工也是有想到改道和緯路接長榮路249
巷，但是這樣改道將會產生2個90度的急彎和坡度比

開元陸橋還高的13%，造成交通安全上更大的風

險。長榮路鋼便橋開放啟用後，接續封閉實踐街平

交道施工，所以交通服務水準無法再提升，但相關

週邊交維改道配合或改善措施，仍會持續配合交通

局和五分局做滾動式檢討調整，採取最佳的方案辦

理，並盡最大的能力將遇到的問題在最短時間內配

合主管機關處理解決。

２、會按照施工的需要，如果是對地方有影響的部分，

例如其他路段必要的交維措施，會再依需要召開說

明會。

市府交通局補充說明：

       長榮路地下道交通量調查是鐵道局於107年送交通局

的設計階段交維計畫資料，為前1年（106年）的交通量

調查資料，那時候長榮路服務水準是D，一直要到鐵路

地下化平面道完成後，服務水準才會有明顯有所提升，

交維計畫審查期間已充分討論，就是因為在施工期間這

附近找不到適合的替代道路，而且改採平面平交道方式

效果也沒有比較好，所以才會採用鋼便橋做為替代道路

的方案，那鋼便橋施工期間一定會對週邊交通造成影

響，包括鋼便橋完成啟用也都會，所以施工交維是到整

個地下化完工、鋼便橋拆除暨平面道路通了之後才會結
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束。

(四)不願具名民眾意見：

       請問開元陸橋下來設置「大型車及汽車禁止左、右

轉」牌面，也就是禁行東豐路及公園北路，那公園北路

及東豐路可以左右轉上開元陸橋嗎？

回應說明：

       長榮路地下道封閉施工後，研判會有2個交通壅塞

點，1個是實踐街平交道，另外1個就是開元陸橋，在開

元陸橋部分可能會塞到開元路、前鋒路路口，所以我們

建議開元陸橋下來設置「大型車及汽車禁止左、右轉」

牌面，也就是請車輛往前直行禁轉東豐路及公園北路，

可以疏導更多交通量，至於逆行的公園北路及東豐路則

沒有限制禁止左、右轉上開元陸橋。

(五)振興里童里長小芸意見：

       為何長榮路地下道封閉這麼大的議題，只有週邊這6
個里的里長受邀參加，其他更週邊一點受影響的像仁愛

里、中樓里、振興里及合興里的里長及里民都不知道。

回應說明：

       邀請參加說明會的對象，主要是以鐵路經過的這6個
里里長及里民，另外長榮路地下道交維措施定案後，一

定會於封閉前30天以各種可能的方式進行宣導，包括請

警廣交通網、警察廣播電台、地方性有線電視、有線電

視跑馬燈、小蜜蜂宣傳車、看板張貼、廣告、海報等方

式宣傳。

(六)張姓民眾意見：

１、上次說明會民眾有反映的以下三點訴求，你們的回

覆都是說不可行，能不能請再明確說明為什麼？另
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外想要再問以下幾個問題：

(１)實踐街平交道南下電聯車停靠大橋車站後，列車

出發啟動平交道柵欄放下時間過長，能不能調整

縮短。

(２)北園街改道路線能否設立單行道。

(３)實踐街住戶發放識別證，於塞車時適度管制。

２、義交的指派時間是幾點到幾點?

３、簡報上說的長榮路五段與開元路333巷路口，配合義

交勤務時間，將原有2個車道封閉為1個車道，能不

能請再講明確一點。

４、開元陸橋下來設置之「大型車及汽車禁止左、右

轉」牌面，會有強制力嗎？該怎麼執行，如果只是

一個路牌的話，大概只有君子會執行，一些求方便

者還是不會遵守。

回應說明：

１、平交道柵欄放下停等時間調整縮短問題，本處也洽

詢過臺鐵局，陳亭妃委員也協助協調過，主要是依

據臺鐵局平交道防護裝置規定，這是必須遵守的，

所以有區間車時停等時間會較長，請大家諒解。

２、設置單行道有它執行上的必要條件及配套措施，如

果沒有規劃好反而會拉長紓解的時間，本處於108年
8月27日邀集交通局、警察局、區公所、開元里及永

祥里里長會勘，陳亭妃委員也一起參與檢討，考量

實踐街平交道東、西行通過之車流量均很大，沒有

設置單行道之條件，且無論東、西向任一向改為單

行道，均將引起不同一方之強烈反對意見，而且鄰

近之北園街87巷等巷弄狹窄，改設單行道後，對該
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區域不熟悉之駕駛人，不易繞行，更易造成車輛混

亂壅塞，所以在改設單行道確有困難及造成住戶不

便下，大家決議同意採維持雙向通行現況方式辦理

改道。

３、發放識別證部分，目前整體交維策略並無禁止小型

車進入，故無必要製發。

４、義交執勤時間我們暫訂是初期2~3週由早上6點至晚

上12點，並採滾動式檢討管理，易塞車路段將延長

時段或流動支援。

５、長榮路五段與開元路333巷路口，配合義交勤務時

間，將原有2個車道封閉為1個車道部分，主要是該

路口已接近長榮路地下道東側封閉點，如果讓大量

車流道封閉點後再迴轉離開，恐怕整個車輛都會塞

在那裏，所以在與五分局檢討後，決定提前在長榮

路五段與開元路333巷路口，將原有西行之2個車道

封閉為1個車道，提前疏導車輛迴轉，又考量需搭配

義交引導，故採活動式交維設施配合義交勤務時間

封閉。

６、確實義交在執勤上沒有公權力，部分路段有禁止轉

彎或進入牌面如有必要會請警察局及交通大隊協助

處理。

(七)王小姐意見：

１、我們應該是要把交通，用最舒暢的方式疏導，而不

是引導他們進去巷弄，讓整個交通打結後，再疏導

出去，而且除非是住在當地的民眾，對小巷弄很清

楚，否則根本就像是鬼打牆，怎麼繞都會繞不出

去，就像上星期北園街87巷自來水公司施工，才做3
天而已，整個交通就大打結，有垃圾車、卡車、工
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程車，遇到下雨天又是接送小孩家長的車，根本都

跑不出來。

２、請問局部改道措施往長榮路方向改道路線中，在北

園街87巷右轉無名巷（黃記古早肉包店對面）處，

該無名巷非常狹小，無法讓2台車會車，現場電線桿

和2個小綠人該如何處理？

回應說明：

１、本交維改道構想與王小姐想法一致，以1條往南行駛

公園路，另1條往北行駛中華路之外圍大區域改道

（包含大型車）為主，至於局部改道部分，是讓住

在這區域的里民住戶或確有必要進出入這區域的民

眾，利用清楚的標誌牌面到達目的地或快速通過。

２、黃記古早肉包店對面有無名巷及長榮路五段76巷2條
巷弄，初步規劃是採1進1出方式疏導，但還是要請

環保局及區公所先行協助排除花盆、腳踏車及金爐

等路霸。

(八)李姓民眾意見：

       可不可以暫時模擬先封路3天，問題就會浮現出來。

 回應說明：

       辦理壓力測試而未實質進場施工，易造成測試期間

更大民怨反彈，故不辦理壓力測試。

(九)謝姓民眾意見：

       剛剛說從北門路、長榮路路口開始封閉，裡面的住

戶要怎麼進出，郵局商家要怎麼營業？

回應說明：

       長榮路鋼便橋施工期間只會封閉地下道內施工，北
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門路、長榮路路口至地下道口暨兩側之側車道及迴車道

均無封閉，維持通行。

(十) 永祥里高里長凱旋意見：

１、第1次說明會即提議請市府進行辦理開闢北門路延至

永康區接鹽行段道路，現在長榮路地下道封閉後，

大量車流湧入，實踐街將會堵塞，更需要開闢這條

道路。

２、鐵路地下化應該要延伸至永康，銜接新市高架。

回應說明：

        鐵路地下化延伸已規劃了有預留銜接機制。

市府交通局補充說明：

１、市府已完成鐵路地下化北延至永康之可行性研究送

交交通部，臺鐵局並已同意鐵路定線資料，並納入

前瞻基礎建設計畫中，後續將交由鐵道局進行綜合

規劃，目前臺南北段地下化工程都有預留北延銜接

機制。

２、交通局在鐵道局於108年8月27日單行道會勘，現場

勘查過，確實改設單行道是不可行的，另外還就里

長反映的延長實踐街平交道西側路口交通號誌時間

的建議，會同測試時就塞車了，故未予納入。所以

才會找和緯路一段精忠街28巷路口闢建100席的停車

場，鐵道局也會在1個月內完成，請居民多利用新增

之臨時停車場停放，不要擠放在小小的馬路旁。

(十一)陳姓民眾意見：

       建議在美國學校那裏的空地再闢建停車場。

回應說明：
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       美國學校那裏已闢建為振興公園，為公園綠地用

途，而且美國學校比較遠，又隔了條開元路，解決不了

平日把車子停在路邊，騎摩托車出門，對交通影響的大

問題。

(十二)陳委員亭妃：

１、長榮路為北區銜接鐵路東、西兩側最重要的交通要

道，亦是鄰近之東區及永康區往來要道，鐵路地下

化隧道穿越既有長榮路地下道須封閉施工，本服務

處接獲民眾反映後已陸續開過3次會，這是第4次，

鐵道局中工處確已有認真檢討，計畫內容有考量所

提的各項意見，但仍請要持續隨時聽取民眾意見，

隨時檢討改進調整。

２、每次看到大家擠過平交道那麼危險，好不容易鐵路

地下化從85年爭取到現在經費通過開始施工，這是

非做不可的工程，因為延宕許久了，經費被收回去

平白浪費了大家努力的心血，又因為鐵路地下化與

鋼便橋施工是兩件事，要先完成鋼便橋改道維持大

家通行後續地下化施工才能安心，所以請鐵道局設

立一個緊急處理小組，將交通局、五分局、區公所

及里長都納進來，遇緊急事件就立即變通處理，把

大家的困擾跟擔憂減到最少。

３、因為巷子內許多住戶晚上停車白天就把車子開出

去，這樣對交通大致上沒影響，問題出在車子停在

路邊，騎摩托車出門，對交通影響就很大，所以才

會增闢臨時停車場，希望當地居民把長時間沒有開

出去的車子停放在臨時停車場，另外也請施工單位

就里內改道路線重新舖設瀝青混凝土，就是一個互

惠的作法，要做到地方民眾感受到誠意。

…
…

…
…

…
…

…
…

…
…

…
…

…
…

…
裝

…
…

…
…

…
…

…
…

…
…

…
…

…
…

…
訂

…
…

…
…

…
…

…
…

…
…

…
…

…
…

…
線

…
…

…
…

…
…

…
…

…
…

…
…

…
…

…

第１０頁 共１１頁

10
86

50
09

53

10
86

50
09

53



４、北園街原本平常日就會塞車，長榮路地下道封閉改

道後會更塞，如何讓事前的準備工作更完善，降低

民怨壓力一直是這段時間我們努力的目標，而精進

版的交通維持計畫，我相信在整個工程界都沒有這

麼完整詳細，但是可能還是無法符合每一位鄉親的

需要，希望大家持續提供意見，不管是封閉前或施

工時都要請鐵道局隨時處理解決，才能讓民眾更安

心。

八、鐵道局中工處綜合說明：

(一)感謝大家參與及提供意見與分享，今天會針對大家意

見，立即檢討調整，調整的結果會與主管機關市府交

通局及五分局確認。

(二)包含停車場、北園街改道鋪面改善及交通標誌牌面等

交維改道配套措施會在最短時間內完成。

(三)長榮路地下道交維措施定案及確定交維啟動時間後，

一定會盡早以各種可能的方式進行宣導，包括請警廣

交通網、警察廣播電台、地方性有線電視、有線電視

跑馬燈、小蜜蜂宣傳車、看板張貼、廣告、海報等方

式宣傳，也會放資料在里辦公室，供民眾索取了解。

(四)交維開始時會設置緊急應變處理機制，隨時處理發生

的狀況，並與交通局、五分局、區公所及相關里長建

立溝通平臺，只要有任何緊急事件就立即變通處理，

把大家的困擾跟擔憂減到最少。

九、散會（下午9時10分）。
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